

# LES EPITRES DE PAUL- INTRODUCTION

## A. LES EPITRES

Dans le Nouveau Testament il y a vingt et une épîtres dont quatorze ont été écrites par l'apôtre Paul.

Il y a une harmonie précise dans le Nouveau Testament et l'étudiant ne devrait étudier les épîtres qu'après avoir acquis une connaissance approfondie du livre des Actes. Les auteurs des épîtres, à l'exception de Jude, étaient tous des personnages éminents. Le message apporté par le livre historique des Actes est essentiellement adressé à des incroyants alors que les épîtres étaient écrites à des croyants.

Le but du livre des Actes est d'évangéliser  
Le but des épîtres est d'instruire et d'édifier.

Le livre des Actes répond à la question : "Que dois-je faire pour être sauvé ?"

Les épîtres répondent à la question : "Que dois-je faire pour vivre pour Christ maintenant que je suis sauvé ?"

On retrouve, parmi les épîtres, la même harmonie qu'il y a entre le livre des Actes et les épîtres. Les écrivains ne se sont jamais contredits les uns les autres bien que chaque écrivain ait eu un thème différent.

Le thème de Paul dans les épîtres	la Foi
Le thème de Pierre :	l'Espoir
Le thème de Jean :	l'Amour
Le thème de Jacques :	l'Action
Le thème de Jude :	la Vigilance

Le mot "épître" vient du mot grec "epistole" et du mot latin "epistola". En français moderne, on les appelle simplement "lettres". On emploie ce mot de la même manière que l'on utiliserait le mot "lettre" dans la correspondance ordinaire.

Bien que quelques-unes des épîtres aient été adressées à des particuliers, la plupart étaient écrites en vue d'être lues publiquement aux assemblées.

Certaines des épîtres ont été écrites afin de pourvoir aux besoins particuliers des églises et des individus. Cependant, elles étaient si inspirées et avaient une telle importance spirituelle qu'elles étaient d'un grand intérêt et d'un grand profit pour tout le monde. Elles ont rapidement été considérées comme faisant partie des Ecritures et ont trouvé leur place dans le canon du Nouveau Testament en tant qu'écrits inspirés.

## B. L'APOTRE PAUL

Nous pouvons facilement comprendre l'importance du ministère de l'apôtre Paul lorsque nous nous souvenons qu'il est le personnage central des seize derniers chapitres du livre des Actes et qu'il est l'auteur de quatorze des épîtres du Nouveau Testament. Nous pouvons apprendre beaucoup au sujet de ce grand homme de Dieu non seulement en lisant l'exposé historique présenté dans les Actes, mais encore en étudiant ses propres écrits. Chacune des épîtres nous apprend quelque chose au sujet de son auteur.

### 1. Origine et famille

Son nom est Saul. A partir de la conversion de Sergius Paulus, proconsul de Chypre, les Actes donnent à Saul le nom de Paul (**Actes 13 :9**). Dans ses épîtres, l'apôtre se nomme toujours Paul. C'est Luc qui introduit dans le livre des Actes le nom romain de l'apôtre ; en fait il l'emploie dès l'instant où commence parmi les Gentils l'œuvre de celui qu'ils appellent Paul. Il est vraisemblable que Paul ait, dès le début, les 2 noms.

Saul naît à Tarse, principale ville de la Cilicie (**Actes 9 :11 ; 21 :39 ; 22 :3**). Il appartient à la tribu de Benjamin (**Philiippiens 3 :5**). On ne sait pas exactement pour quoi la famille se trouve à Tarse. Une tradition fort ancienne rapporte qu'elle quitte Gishala, en Galilée, quand les Romains s'en emparent. Il se peut cependant qu'à une époque antérieure cette famille fait partie d'une colonie que l'un des rois de Syrie établit à Tarse. Mais peut-être la famille émigre-t-elle volontairement, par nécessité commerciales, comme beaucoup d'autres familles juives.

La parenté de Paul semble avoir été nombreuse et influente. Dans **Romains 16 :7,11**, Paul fait saluer trois de ses parents : il dit d'Andronicus et de Junias qu'ils sont très estimés parmi les apôtres et qu'ils ont été en Christ avant lui. **Actes 23 :16** nous apprend que le fils de la sœur de Paul (qui paraît avoir résidé à Jérusalem, peut-être avec sa mère) révèle au tribun le complot tramé contre son oncle.

Le rôle important de Paul, malgré sa jeunesse, lors du martyre d'Etienne, montre qu'il est sans doute déjà membre du Sanhédrin (**Actes 26 :10**), et le souverain sacrificateur le charge de persécuter les chrétiens (**Actes 9 :1,2 ; 22 :5**) Les paroles mêmes de l'apôtre (**Philippiens 3 :4-7**) prouve que, personnage important, ayant au début de sa carrière la perspective des honneurs et de la fortune, il n'appartient pas à une famille obscure. Elevé dans l'obéissance à la Loi et la piété juive de stricte observance (**Actes 23 :6**), Paul possède cependant depuis sa naissance la qualité de citoyen romain.

## 2. Formation

Tarse, l'une des capitales intellectuelles de l'époque, est un centre de culture grec. Le stoïcisme y est en vogue. Il est cependant peu probable que Paul ait suivi les écoles grecques. Ses parents l'envoient très tôt étudier à Jérusalem. Saul apprend un métier et devient fabricant de tentes (**Actes 18 :3**). Il déclare (**Actes 22 :3**) avoir été élevé à Jérusalem où il dut arriver fort jeune. L'éducation qu'il y reçoit l'ancre profondément dans la tradition des Pharisiens. On l'instruit « dans la connaissance exacte de la loi de ses pères » (**Actes 22 :3**). L'un des plus célèbres rabbins de l'époque, Gamaliel, est son maître. C'est le même Gamaliel qui fit un discours devant le Sanhédrin qui empêcha une condamnation à mort des apôtres. (**Actes 5 :34-39**). A ses pieds, Saul étudie non seulement l'Ancien Testament, mais aussi les subtilités des interprétations rabbiniques. Il se lance avec ardeur dans le judaïsme, étant animé par un zèle excessif pour les traditions de ses pères (**Galates 1 :14**).

## 3. Saul persécuteur

Nous rencontrons Saul dans le livre des Actes lors de la lapidation d'Etienne. Il est chargé de garder les vêtements de ceux qui accusent le martyr. (**Actes 7 :58**). Saul est assurément l'un des Juifs hellénistes mentionnés dans **Actes 6 :9-14** comme étant des instigateurs du martyr. Saul devait certainement haïr déjà les adeptes de cette nouvelle « secte », mépriser leur Messie, et les estimer dangereux sur le plan politique et religieux. Plein d'in fanatisme convaincu, il est prêt à les faire mourir. Tôt après la mort d'Etienne, il organise les persécutions contre les chrétiens (**Actes 8 :3 ; 22 :4 ; 26 :10-11 ; 1 Corinthiens 15 :9 ; Galates 1 :13 ; Philippiens 3 :6 ; 1 Timothée 1 :13**). Non content de sévir à Jérusalem. Il demande au souverain sacrificateur des lettres pour les synagogues de Damas, afin d'amener à Jérusalem les chrétiens d'origine juive (**Actes 9 :1-2**). Le témoignage formel de Luc, corroboré par Paul lui-même, révèle que ce dernier, jusqu'au moment de sa conversion, exérait les chrétiens et croyait servir Dieu en les persécutant.

## 4. La conversion de Paul

Vers l'an 35, Saul se convertit quand le Seigneur lui apparaît sur la route de Damas, alors qu'il est en route pour arrêter des chrétiens. Frappé de cécité lors de cette vision, il est conduit par la main à Damas, dans la maison d'un nommé Judas (**Actes 9 :11**), où il reste 3 jours sans boire ni manger. Le 3<sup>ème</sup> jour, le Seigneur ordonne à Ananias, chrétien d'origine juive, de se rendre auprès de Saul et de lui imposer les mains pour qu'il recouvre la vue. Saul confesse sa foi en Jésus-Christ, recouvre la vue et est baptisé. Avec l'énergie qui le caractérise, il se met à proclamer dans les synagogues que Jésus est le Christ, le Fils de Dieu (**Actes 9 :10-22**).

Après avoir passé environ trois ans dans le désert d'Arabie, il finit par retourner à Tarse où il demeure jusqu'à ce que Barnabas l'amène à Antioche pour y enseigner dans cette jeune église. Il reçoit l'appel missionnaire et est envoyé en mission par l'église.

C'est lors de son deuxième voyage missionnaire, vers la fin de l'année 50 ou le début de 51, qu'il écrit ses premières lettres. Il s'agit de ses épîtres (ou lettres) aux Thessaloniens.

## C. LES LETTRES DE PAUL

Paul est un grand évangéliste. Tout le monde méditerranéen est bouleversé par ce grand gagnant d'âmes qui voyage de ville en ville en déclarant la vérité apostolique sans crainte, ni concession.

Au commencement de son ministère, il fait des voyages « aller – retour » vers les églises nouvellement établies. De cette manière il les affermit dans la vérité et corrige certaines erreurs.

Cependant, au fur et à mesure que le nombre des églises augmente et que son ministère s'étend de plus en plus loin, il lui est de plus en plus difficile de voyager. C'est alors qu'il commence à écrire des lettres aux anciens et aux saints des églises qu'il avait établies, pour les conseiller, les encourager, les instruire et les corriger.

Apparemment, Paul a des problèmes avec sa vue et, par conséquent, il dicte la plupart de ses lettres à un copiste. Ensuite, il ajoute, en écrivant très grand, des salutations de sa propre main. Cependant, lorsqu'il écrit la lettre aux Galates, Paul agit contrairement à ses habitudes de écrit la lettre tout entière de sa propre main (Galates 6 :11).

Paul écrit trois de ses lettres à des pasteurs d'églises, une à un ami chrétien et les autres à des églises. L'épître aux Galates est une circulaire qui devait être lue dans toutes les églises de la Galatie.

## D. CHRONOLOGIE DES LETTRES DE PAUL

Nous étudierons les lettres de Paul en suivant l'ordre chronologique de ces épîtres. Elles ont été écrites comme suit :

1. Vers l'an 50-53 ; durant le 2<sup>ème</sup> voyage missionnaire
  - a. 1 Thessaloniens
  - b. 2 Thessaloniens
2. Vers l'an 54-58, durant le 3<sup>ème</sup> voyage missionnaire
  - a. Galates
  - b. 1 Corinthiens
  - c. 2 Corinthiens
  - d. Romains
3. Vers l'an 61-63, durant le 1<sup>er</sup> emprisonnement à Rome
  - a. Colossiens
  - b. Ephésiens
  - c. Philémon
  - d. Philippiens
  - e. Hébreux
4. Vers l'an 64-67, après que Paul eut été relâché de son 1<sup>er</sup> emprisonnement et pendant son 2<sup>ème</sup> emprisonnement à Rome
  - a. 1 Timothée
  - b. 2 Timothée
  - c. Tite

### *Bibliographie*

*Nouveau Dictionnaire Biblique, Editions Emmaüs, Vennes sur Lausanne, 1962*  
*Cours Alpha Bible, Ralph Vincent Reynolds,*